

EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma.—Imprenta de Felibert.—Mánon.—D. Matias Mascaró.—Iviza.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem. franco de porte.

CORTES.

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR MARTINEZ DE LA ROSA.

Extracto oficial de la sesion celebrada el dia 2 de noviembre de 1860.

Se abrió á las dos y media, y leida el acta de la anterior, fué aprobada.

El Sr. conde de SAN LUIS: El extracto que se da á los periódicos ha puesto en mis labios en la sesion anterior palabras que debo rectificar, porque estan interesadas en ello otras personas. El extracto me ha prestado conceptos equivocados completamente. Tomé la palabra porque el señor presidente del Consejo habia atacado la expedicion á Italia en 1849; y despues de defenderla dije al señor presidente del Consejo que una y otra vez habia retado á los individuos que combaten al ministerio á que espresaran sus opiniones; que si su señoria queria mas amplio debate, que pudiese sobre la mesa los documentos relativos á las cuestiones de actualidad. ¿Cómo habia yo de pedir para ilustrarme los documentos relativos á la expedicion de 1849? Los sé de memoria; y si no los supiera, habria invocado el testimonio del señor Martinez de la Rosa y del actual señor ministro de Marina, que tuvieron importantísima parte en aquellos hechos; por lo cual yo creo que el señor presidente del Consejo habra sentido la especie de censura que quiso echar sobre ellos.

El Sr. presidente del CONSEJO DE MINISTROS: S. S. ha dicho que yo sentiria haber pronunciado palabras de censura. No las retiró; digo que, prescindiendo de la cuestion política, para ir hoy las tropas en la forma que fueron á Italia, valdria mas no ir. No he querido, pues, zaherir al señor Martinez de la Rosa ni al ejército que fué á Italia, ni á nadie; he hablado de la forma y de los resultados de la expedicion.

El Sr. conde de SAN LUIS: Aquella expedicion fué perfectamente enviada y mandada, y recogió la gloria que era necesario recogerse, aunque S. S. no la dispusiese ni mandase.

El Sr. PRESIDENTE: Orden, señor diputado. No tiene V. S. derecho de hablar sobre esta materia.

Se ha dado á V. S. toda la amplitud para que haga la rectificacion; y las palabras del señor presidente del gabinete han dejado el honor de todos en el lugar que corresponde. Queda terminado este incidente.

Se anunció que el señor Pozo renunciaba el cargo de diputado.

Pasó á la comision de presupuestos el expediente relativo á la pension declarada carga de justicia en favor del duque de Parma.

Quedó sobre la mesa el dictámen proponiendo la aprobacion del acta de San Pedro (Barcelona), y la admision del señor Permyer.

Relaciones exteriores.

El Sr. OLOZAGA: El Congreso ha visto que los que nos sentamos en estos bancos no hemos tomado parte en la interpelacion sobre la cuestion de Roma. Las cuestiones que interesan al honor nacional, no las miramos nosotros como cuestiones de partido, y deseamos en ellas poder dar nuestro apoyo al gobierno. Mas para ello, es preciso saber si el gobierno ha conducido bien esas cuestiones.

Pregunto, pues, al gobierno, si está dispuesto á traer al Congreso los documentos relativos á Italia, cuya publicidad, á juicio suyo, no pueda traer riesgo. Mas adelante pediremos lo mismo respecto de otros paises con quienes estamos tratando tambien asuntos graves.

El Sr. presidente del CONSEJO DE MINISTROS: El gobierno no tendrá inconveniente en traer desde luego los documentos cuya publicidad pueda hacerse sin peligro. Aquellos que no puedan publicarse hoy, se traerán mas tarde. En cuanto á los que han mediado con potencias que tienen negociaciones pendientes, no es posible traerlos ahora.

El Sr. OLOZAGA: Paso por lo que decida la discrecion y prudencia de S. S., y estoy seguro de que no omitirá traer todos los documentos que puedan publicarse.

Proyectos de ley.

El señor ministro de Marina subió á la tribuna y leyó un proyecto de ley fijando las fuerzas navales para 1861. Este proyecto pasó á las secciones para el nombramiento de comision.

Igualmente pasaron á las secciones los proyectos: llamando á las armas 35000 hombres para 1861; designando la organizacion y atribuciones de los ayuntamientos, y dictando disposiciones sobre gobiernos de provincia, diputaciones y consejos provinciales, todos presentados por el señor ministro de la Gobernacion.

ORDEN DEL DIA.

Actas.

Sin discusion se aprobaron las de Molina de Aragon, quedando admitido por este distrito el señor don José María Albuerne.

Interpelacion del señor Ribo sobre el ferrocarril de Madrid á Zaragoza.

El Sr. RIBO: El justo deseo de ver terminado el ferrocarril de Madrid á Zaragoza, me impulsó en el primer dia de esta legislatura á anunciar esta interpelacion; y cuando lo hice, añadí que estaba dispuesto á esplanarla en el acto. Conste esto, y que si no lo he hecho antes, no ha sido culpa mia, sino del gobierno.

Ignoro quiénes componen la compañía del ferrocarril de Madrid á Zaragoza, y no quiero ni aun saberlo. Por espacio de dos años hemos tenido los diputados de Aragon conferencias para activar los trabajos de esta via; pero no habiendo tenido resultado nuestras gestiones, en 18 de junio llamé aquí la atencion del señor ministro de Fomento para que hiciese cumplir la ley general de ferrocarriles, y la particular de la concesion.

El señor ministro de Fomento prometió hacer cuanto estuviera en su mano, y yo me di por satisfecho, aunque no creia que S. S. estaria mas interesado que yo en la conclusion de esa via; pero hoy nos encontramos con que las obras se han paralizado, porque la compañía constructora, que formaba parte de la concesionaria, rescindió el contrato con esta, es decir, consigo misma. Hay mas, esa compañía habia hecho el contrato para una via, cuando la ley manda hacer la esplanacion para dos, y ha contraído obligaciones para 1863, prorogándose por sí y ante sí los plazos marcados en la ley. En vista de estos hechos, dirigí en 30 de junio otra interpelacion al gobierno; pero habiéndose cerrado las sesiones á los pocos dias no pude esplanarla.

El art. 22 de la ley general dice que caducarán las concesiones sino se principiare el camino ó no se concluyere en los plazos marcados. El art. 6.º de la concesion de esta linea dispone que el camino de Madrid á Zaragoza debe quedar concluido en cinco años á contar desde la fecha de la adjudicacion; y por último el art. 1.º del pliego de condiciones establece que la empresa se obliga á hacer el trayecto de modo que pueda ponerse en explotacion al cabo de cinco años.

Habiéndose hecho la adjudicacion en mayo de 1856, el camino de Madrid á Zaragoza deberia estar concluido dentro de seis meses. Pero en vez de esto, solo hay terminado hasta Jadraque; y esta paralización de las obras

mas dificiles y costosas, no ha consistido en fuerza mayor, sino en la falta de medios de la compañía, la cual debe purgar esta falta declarándose caducada la concesion. Y no se diga que para declarar la caducidad debemos esperar seis meses, porque es sabido y probado que es imposible que dentro de seis meses esté hecho lo que falta. ¡Ojala el gobierno hubiera ejercido sobre esa via una esquisita vigilancia! Pues convencido de lo poco que se adelantaba hubiera declarado su caducidad, y no hubieramos perdido cuatro años.

Confieso que cuando viese que una compañía se entregaba con actividad al cumplimiento de sus compromisos, no miraria tanto á la ley, antes bien tendria con ella todo género de consideraciones. ¿Pero se encuentra en este caso la empresa de Madrid á Zaragoza? No, señores, pues apenas ha dado principio á sus trabajos, cuando ya concluye el término de la concesion. Ha estado pensando cómo eludir la ley y cómo se cambiará la estacion de Zaragoza de un modo que yo confio llamará la atencion del gobierno.

Yo deseo saber si las leyes se han de aplicar solo á los débiles, y no á los poderosos. Si se han de aplicar á todos igualmente, hay que declarar la caducidad de esta via. Para algo se hizo la ley general; y si ahora se infringe sin motivo justificado, se concederá un verdadero privilegio á la empresa; pues si se hubieran concedido ocho ó diez años en vez de cinco, la concurrencia á la subasta hubiera sido mayor, y el Estado hubiera obtenido mas beneficio.

Ya es tiempo de que, por fuertes y generosas que sean las empresas, se les haga cumplir con las leyes; de otro modo perdemos todo el tiempo que gastamos en hacerlas.

Si ahora se permite esta considerable infraccion, ¿con qué derecho se negaria prórroga á las empresas que lo solicitasen? Y establecida esa práctica, ¿cuando tendria el pais caminos? Los perjuicios causados á Zaragoza por ese retardo han sido incalculables, y lo serán mayores cuando lleguen á sus muros las locomotoras de Barcelona y Alsasua.

Hay mas. Por el art. 13 del pliego de condiciones para la concesion, la empresa se obligó á establecer un telégrafo eléctrico que sirviese tambien para el gobierno, y que la custodia, conservacion y reparacion de los hilos establecidos por el gobierno, fueran de cuenta de la misma empresa. Si la compañía hubiese cumplido esta condicion, dentro de seis meses nos ahorráramos gran parte del gasto de esa linea telegráfica. Yo creo que si el gobierno se hubiera comprometido á hacerla para la compañía en un tiempo dado, y nó lo hubiera cumplido, la empresa le habria reclamado la indemnizacion. Así, pues, el gobierno debe pedirla en cambio, y aplicar la ley general y las particulares que conciernen á esa empresa.

El señor ministro de FOMENTO (marques de Corvera).—Señores aunque no puedo menos de reconocer que la interpelacion del señor Ribo está en su lugar, y que es debida á su acendrado patriotismo, parece que no debia esperarse que, cuando las obras públicas han tomado un desarrollo, no conocido hasta ahora en España, y cuando la misma empresa del ferrocarril de Madrid á Zaragoza activa mas sus trabajos, se hiciese un cargo al gobierno porque contra sus deseos y gestiones no puede quedar terminada esa linea en el tiempo fijado por la ley.

El gobierno no tiene contemplacion alguna ni con la empresa de Zaragoza ni con ninguna otra. El gobierno desea que en los ferrocarriles reine la misma actividad que en todas las demas obras públicas, algunas de ellas colosales, como las de los puertos y las de los canales de Urgel y de Isabel II, y como las de los muchos faros que muy en breve deben iluminar todas nuestras costas;

y en prueba de que este deseo se realiza, citaré el hecho de que, cuando me encargué del ministerio de Fomento habia en explotacion 793 kilómetros de ferrocarriles y se cuentan ya 1,770.

Y nótese que de estos, 629 se han abierto á explotacion en los diez meses que van transcurridos de este año, y como van á abrirse á mediados de noviembre los 84 que hay desde Aldea de Baños á Búrgos y los 34 de Medina del Campo á Arévalo, y en todo diciembre los 20 que hay desde San Chidrián á este último punto, resultará que en un solo año van á ponerse en explotacion tantos kilómetros como se habian terminado desde que comenzó la construccion de estas vias, es decir, desde 1848 en que se abrió el primero de todos, que fué el de Barcelona á Mataró hasta fin del primer semestre de 1858.

Si, pues, se han abierto á la explotacion en un año tantos kilómetros como se abrieron en diez, no sé á la verdad, que se puede decir. Y cuenta que se trata de un año que comenzó con la guerra de Africa, que medió la intentona carlista, y que acaba con la complicadísima cuestion de Italia, sucesos todos muy á propósito para retraer á los capitalistas, y para dejar sentir su influencia en esta clase de construccion. ¿Y cómo ha logrado el gobierno estos felices resultados? Conservando el orden público; que por desgracia se ha alterado en otros Estados, respetando los derechos civiles y políticos de todos, pagando á las empresas á su debido tiempo las subvenciones, haciéndolas anticipos, ensanchando la base de las obligaciones, y haciendo que reine la mayor actividad en el despacho de los expedientes, á cuyo fin se ha dado una nueva organizacion á la junta consultiva de Obras públicas, cabiéndome la satisfaccion de decir que no hay dictámen por grave que sea, que no se despache dentro del mes de haberlo pedido.

¿Y qué diré ahora de las empresas de ferrocarriles? ¿Cumplen por su parte? En general sí. El Congreso acaba de oír los elogios que ha hecho el señor Ribo de las empresas de Barcelona á Zaragoza y de Zaragoza á Alsasua estos elogios son merecidísimos; y yo por mi parte, digo tambien que la empresa de Alcazar á Ciudad Real va á concluir el camino antes del término marcado por la ley. Desgraciadamente no sucederá otro tanto con la empresa del ferrocarril de Madrid á Zaragoza; pero no todo es culpa suya, ni es posible hacer siempre lo que se quiere ni dentro del término que se quiere. Verdad es que una de las condiciones de esa concesion, fué la de hacer el camino en cinco años; pero esa concesion se hizo 1856, y la empresa no se constituyó hasta el 57.

Hizo en seguida esta empresa un contrato con otra constructora y mediaron complicaciones que paralizaron los trabajos, y fueron causa de que se disolviese el contrato de comun acuerdo de ambas compañías. Tambien es necesario tener en cuenta que los trazados de los ferrocarriles, cuando se hacen las concesiones ó no existen, ó son imperfectos sucediendo muy á menudo lo que ha pasado con esta via férrea, á saber que los proyectos definitivos de las últimas secciones no se han aprobado hasta octubre de 1859. Finalmente, la guerra de Italia y otros sucesos políticos han sido obstáculo para la venida de capitales á España, y sabido es que esa empresa cuenta principalmente para sus obras con capitales extranjeros.

Estas son, señores diputados, las escusas que da la empresa, escusas que hasta cierto punto la disculpan á los ojos de la razon y de equidad. Pero el gobierno, ¿ha estado callado? En noviembre del año último recordó á la empresa sus obligaciones, y la previó que adelantase las obras si no queria incurrir en una gran responsabilidad. Despues, en 11 de

jaría de tener por enemiga á la Francia, pue- de conservar su poder en Alemania, de la que solo la separan los obstáculos de su situa- cion en la peninsula. Como por todas partes se vé rodeada de pelgros, el abandono del Véneto á cambio de una fuerte cantidad de dinero, no podrá menos de serle ventajoso. Paréceles á algunos que estas consideraciones debieran convencer á la corte de Viena.

A pesar de lo dicho, si hemos de dar cré- dito á una noticia que circula á última hora, el Austria está muy lejos de querer renunciar á sus derechos sobre el Véneto, que le dejan la esperanza mas ó menos remota de reivindicar sus antiguos derechos sobre toda la Italia. Mr. de Metternich, en la entrevista que tuvo con el Emperador, parece que insistió en que este garantizase á su gobierno la posesion de Véneto. Pero, segun indiqué ya, el Empe- rador no consentirá en negociar con el Aus- tria sobre semejantes bases.

La cuestion de Roma sigue con corta dife- rencia en el mismo estado. Por fin el gene- ral Lamoriciere va á publicar su parte sobre su última campaña. Parece que á ruegos del Padre Santo ha debido modificarlo para que se pudiera darle publicidad. En este docu- mento habia párrafos muy desagradables pa- ra la Francia.

Dicese que se trata en Roma de reunir un Concilio, al que asistirían todos los obispos de Europa, para tratar diferentes cuestiones relativas al pontificado. El Concilio se reuni- ría en Roma.

Parece decididamente que la *Opinion na- cional* se ha librado de un grave peligro; su supresion habia sido acordada en Consejo de ministros. El principe Napoleon la ha salva- do; no se hará mas que seguirle causa.

En el campo destinado á carreras de ca- ballos, en el bosque de Boloña, ha tenido hoy efecto la revista de la Guardia imperial. Debían repartirse á los soldados los efectos de campamento. Va á ensayarse para la tropa el fusil revolver de que ya hablé á V.

Se asegura que á consecuencia de observa- ciones hechas por los prefectos, trátase de re- tirar el decreto relativo al aumento del taba- co. Este decreto ha producido en las clases obreras un efecto deplorable. Me aseguran que á guisa de protesto han sido arrojadas al jardín de las Tullerías una cantidad conside- rable de puntas de cigarros, y de pipas viejas.

En la librería Dentu acaba de publicarse un folleto destinado á llamar un tanto la aten- cion: titúlase *La política francesa*. El autor pretende demostrar en él que si el Austria es razonable debe abandonar la Italia; hace algun elogio del Piamonte y se declara celoso partidario de la alianza inglesa contra las monarquías absolutas.—P.

INCENDIO DEL VAPOR «CONNAUGUT»

En su segundo viaje de Europa á América se ha incendiado este nuevo y hermoso vapor Compañía de Galway. Habiendo salido de dicho puerto el 26 de setiembre último, llegó á San Juan de Terranova el 2 del actual; y des- pués de haber desembarcado allí algunos pa- sageros y parte de la correspondencia, siguió el viaje para Boston, á donde venia destinado. Pero á las ocho de la noche del 6, y cuando se hallaba ya á 150 millas de aquel puerto co- menzó á hacer agua por el cuarto de la ma- quina, y aunque se hizo todo lo posible para remediar el mal, nada se logró y conti- nuó penetrando el agua hasta que apagó el fuego de las calderas. A las nueve de la si- guiente mañana se descubrió que el vapor comenzaba á arder, é inmediatamente se aten- dió con eficacia á esta nueva amenaza; pero las llamas avanzaban entretanto con gran rapidez y el agua continuaba penetrando en abundancia hasta que llegó á invadir la cam- ara. Siendo inminente el peligro, mandó el ca- pitan echar los botes al agua, y todos los pa- sageros se refugiaron en ellos. El mar estaba muy picado, y sabe Dios cual hubiera sido la suerte de aquellas frágiles embarcaciones, re- cargadas de gente, si no hubiese acertado á ver las señales que en ellas se hacia el ber- gantin Minnie Sgiffler, que venia de Málaga para Boston, y el cual navegó en seguida hacia los naufragos, los recibió á su bordo y los con- dujo sanos y salvos al último puerto citado. Eran por todo 691 personas, á saber 50 pasa- jeros de primera cámara, 417 de segunda y 124 tripulantes.

De cuanto contenia el vapor, lo único que se salvó fué la correspondencia. Entre lo per- dido con él, figura la suma de 10,000 libras esterlinas en oro, perteneciente al gobierno ingles y que fué embarcado en el puerto de San Juan de Terranova.

El «Connaught» era un hermosísimo buque de hierro, construído hace un año y medio en Jarrow, á orillas del Tyne, y sus dueños no ahorraron gasto alguno para hacer de él uno de los mas sólidos, mas grandes y mas lujosos vapores del Atlántico. Medía 378 pies de lar- go, 40 de ancho y 32 de puntal. Era del porte de 4,500 toneladas y sus máquinas te- nian la fuerza de 800 caballos.—Costó como duros 600,000 y estaba asegurado en Ingla- terra por una suma casi igual. Su capitan, Mr. Leitch, tiene muy buena reputacion tan- to aqui como en Inglaterra, y en la desgracia que ha sucedido ahora al «Connaught» ha da- do pruebas de ser inteligente en su profesion y bastante sereno, como fué el último que se trataba del vapor, cuyo casco de hierro co- menzaba ya á encandescerse.

Por lo que va sin firma.—P. J. GELBERT Y POL.

Palma.

SUBDELEGACION CASTRENSE

DEL OBISPADO DE MALLORCA.

Suscripcion para socorro de los desgraciados cristianos de Siria.

Suma de antes. 440 rs. G. R. 20

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN ANDRES AVELLINO, CONFESOR.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 6 hs. 38 ms. Pónese... á las ... 4 » 49 » Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.

Las 11 hs. 44 ms. 4 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitan del regimiento infanteria de Gerona, don Torcuato Ochoa. Parada: Gerona. Hospital y provisiones: el mismo cuerpo. El T. C. S. M.—Benito de Amores.

Ultimados los trabajos del nuevo amillara- miento del distrito de Soller, su Ayuntamiento y junta pericial han acordado estuviesen de manifiesto en su casa consistorial por es- pacio de quince dias desde esta publicacion, afin de que los interesados puedan hacer las reclamaciones que juzguen conducentes; pasa- dos los cuales no se atenderá á ninguna. So- ller 7 de noviembre de 1860.—El alcalde, Sebastian Castañer.—Bartolome Coll, secre- tario.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Diá 7. De Ibizas en 2 dias laud San Agustin, de 24

toneladas, pat. Bartolome Abraham, con 3 mar., 13 pasageros sal y efectos. De id. en un dia id. San Miguel, de 24 tonela- das, pat. José Martorell, con 3 mar., 9 pasageros y efectos.

IDEM DESPACHADAS.

Diá 6. Para Mahon bolandra Cármen, de 13 ton., pa- tron Juan Prieto, con 2 mar., aceite y efectos. Para id. fragata Margarita, de 1035 toneladas, cap. don Mateo Mateu, con 33 mar., 5 pas. y lastre.

Diá 7. Para Argel laud Esperanza, de 57 ton., patron Miguel Oliver, con 7 mar., 6 pas., vino y cerdos.

TEATRO DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS.

CUARTA QUINCENA.

Bella y escogida funcion (n.º 5) para mañana á beneficio

DE LA SEÑORITA DOÑA JULIA SANTIQUOSA, primera dama jóven de la compañía.

- 1.º Sinfonía. 2.º La bellísima y acreditada comedia en 3 actos y en verso original de don Narciso Serra,

DON TOMAS.

Dirigida por el primer actor D. Ceferino Guerra, al que acompañan en el desempeño los primeros artistas de la compañía.

- 3.º El aplaudido baile, compuesto y diri- gido por el señor Perez

La tertulia.

En el que toma parte la célebre primera bailarina española D.ª Manuela Perea (Nena), dicho señor Perez, y las parejas del cuerpo coreográfico.

- 4.º La acreditada comedia en 2 actos, traduccion de D. J. Lombardia,

EL PILLUELO DE PARIS.

Dirigida igualmente por don Ceferino Guerra. 5.º La funcion terminará con baile nacional por el cuerpo coreográfico.

Honrada con los favores de este ilustrado y generoso público, solo anhela corresponder á ellos dedicándole una funcion tan digna de su buen gusto, y empleando sus incensantes desvelos para acreditarle su sincera gratitud.

JULIA SANTIQUOSA.

Entrada general 3 rs. Al paraiso 2.

Á las 7.

temperatura, la uniformidad de sus lluvias y vientos, y por último, la poca elevacion de los montes que la avecinan, que solo alcanzan de 400 á 600 metros, dicen lo bastante, mal que les pese, á los que llevados de su exagerado entusiasmo poético, y tal vez de su ignorancia, pintan á esas comarcas como favo- recidas por la naturaleza de una vegetacion asombrosa, donde se cojen frutos deliciosos, pingües cosechas; mas pingües aun por la posibilidad de duplicarlas y triplicarlas. Raro contraste, con los que igualmente exagerados, las denominan regio- nes horribles, salvajes, inhospitalarias, abrasadoras, mortife- ras etc. comparándolas á las regiones infernales, maldécidas, donde toda vegetacion es imposible, cuando no empobrecida y desmedrada.

La comparacion demostrará mejor lo que acabo de esponer. Véase á la Argelia, mas favorecida que esta costa, por su po- sicion mas oriental y meridional; por sus menores lluvias, estudiése su vegetacion y agricultura, y se deducirán las plan- tas y productos de los paises en cuestion. Los que han ob- servado el litoral argélico ó region del Tell ó de los cereales, que es la ocupada por los franceses, y que tanto se dife- rencia de la del Sahara ó del desierto, han notado sus nu- merosos puntos de contacto con otros paises de España. Su flora no tiene límites bruscos, se reproduce en Morea, Sici- lia, Italia, España y llega hasta el mediodia de Francia, y presenta notable semejanza con la de Italia en particular. La diferencia de su flora, se encuentra al compararla con la del Sahara. En el interior, creciendo la latitud y longitud, se modifica marcadamente. Allí en Argel, lo mismo que en Tetuan, como en Ceuta, como en España, como en Italia, la palme- ra de dátiles crece al aire libre, da frutos, pero no sazona- dos, porque solo maduran en temperaturas mas elevadas, como en Syria, Egipto é interior de Africa.

Cuando desde el gláci de Ceuta nos dirigimos á los mon- tes del Serrallo, lo primero que se pisa, es un ligero césped de gramíneas, áros, lirios, llantén, margaritas, etc. vegeta- cion escasa, como asentada en un suelo de arena arcillosa, y que continua así hasta el Otero. Desde el barraneo, límite de nuestra antigua línea, á la par que se modifica el suelo,

de gran potencia y verdaderas rocas delezables.

Cuarzo.—No lo he visto puro sino en dequenos fragmentos rodados. Se encuentra combinado con varias rocas y en forma de cuarzita, en bancos desgregables en el Serrallo y en otros puntos.

Dolomia.—La caliza magnesiana se convierte en verdadera dolomia, como los bancos que hay junto á la Alcazaba de Te- tuan y en otros parages.

Esquistos.—Mas ó menos puros, son comunes en multitud de puntos, ya pizarrosos, ya micáceos, cristalinos arcillosos, cuarzosos etc. En el Serrallo abundan los arcillosos y pizar- rosos.

Esteatita.—La hay en varias partes del Hacho, y sobre todo en el monte del Renegado, junto al camino, donde se hicieron escavaciones, creyéndola mineral plomizo por su color ceniciento. Tambien se creyó encontrar cobre en vista de eflores- cencias verdes magnesianas, que presentan algunas rocas de aquel punto.

Feldspato.—En varias rocas.

Grauwaka.—Frecuente en diversos lugares.

Gres.—Rojo violado, en los cerros que hay antes de llegar al Serrallo.

Margas.—Mezcladas con las areniscas calizas.

Plomo.—Encontré un hermoso fragmento en los cerros que conducen desde Samsa al puente Buceja.

Serpentina.—La hay en varios puntos, pero en el Acho es tan abundante en los terrenos cretáceos y con distintas formas, que la explotan para los empedrados y caminos. En peque- ños fragmentos la combinan con la pegmatita, y forman los di- bujos que se ven en varios empedrados de Ceuta.

Silice esquistoso.—He visto un buen ejemplar en el segundo valle de Tetuan.

Travertinos.—En el campamento del segundo cuerpo, frente á la puerta del Cid en Tetuan, se presenta en grandes masas carcomidas y formando cuevas donde se guarnecian las ca- ballerías.

SECCION DE ANUNCIOS.

CUADRO SINÓPTICO Y ALFABÉTICO DE LOS ARANCELES JUDICIALES

MODIFICADOS POR REAL DECRETO DE 28 DE ABRIL DE 1860.

POR

Don José Gonzalo de las Casas,
notario del ilustre colegio de Madrid.

DESCRIPCION DEL CUADRO.

Consta de una hoja de gran dimension para colocarlo á la vista del público en los despachos, perfectamente impreso.

Dividese en cuatro secciones: la primera de funcionarios que actúan en los Tribunales Superiores que son, el Supremo de Justicia, el de las Ordenes militares y las Audiencias, y comprende, for mando otras tantas subdivisiones, los derechos de los Secretarios de Gobierno, Relatores, Escribanos de Cámara, Canciller registrador, Tasador repartidor, Archiveros, Porteros y Alguaciles de dichos Tribunales, con una serie de notas aclaratorias, demostrado todo por riguroso orden alfabético, y los derechos en dos casillas, la primera que corresponde al Tribunal Supremo de Justicia, y la segunda al de las Ordenes y Audiencias territoriales. A continuacion de cada partida va citado el artículo de la ley.

La seccion segunda comprende los funcionarios que actúan en todos los Tribunales é incluye á los Procuradores, Abogados, Revisores de letras, Arquitectos, Agrimensores, Peritos de labranza, Tasadores de joyas, muebles y géneros de comercio, con iguales demostraciones; con aumento en los Procuradores de una casilla correspondiente á los Tribunales y Juzgados de 1.ª instancia.

La seccion tercera comprende los funcionarios que actúan en Tribunales y Juzgados de 1.ª instancia, de todas clases, con dos casillas demostrativas, la una de los derechos del Juez, y la otra de los del Escribano en los juicios verbales y de faltas, en los ejecutivos, en los interdictos, en las testarías, ab-intestatos y concursos; y en las causas criminales, siguiendo despues lo relativo á los Promotores fiscales, los Alguaciles y Porteros de dichos Juzgados; y por último, el arancel especial de los JUZGADOS DE PAZ demostrativo de los derechos de los Secretarios y Porteros en los juicios de conciliacion y en los verbales.

La seccion cuarta comprende los actos Notariados y los Contadores de hipotecas con la demostracion de los derechos correspondientes en los instrumentos públicos: concluyendo el cuadro con una serie de aclamaciones para su mas fácil aplicacion, formando un molde de 10 columnas mayores que las de todos los periódicos que se publican en España.

Todas las partidas están exacta y rigurosamente comprobadas con el texto de la ley, y la reunion de estas circunstancias hacen que el cuadro sea indispensable á todos los funcionarios en él interesados, que deberán á este poderoso auxiliar y por una suma insignificante, gran ahorro de tiempo en su aplicacion, que conseguirán con solo una mirada.

Véndese en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74, á 10 rs. vo.

PELUQUERIA Y PERFUMERIA

de José Casanovas.

Este establecimiento acaba de trasladarse á la entrada de la Plaza de Cort entre la tienda de señor Vivé y la de los señores Miró y Ferragut. Lo que se anuncia para conocimiento de sus numerosos parroquianos, y del público en general, quienes podrán surtirse de los efectos de dicha tienda con la mayor baratura y equidad posibles, y siendo servidos con puntualidad y esmero los señores que tengan á bien encargar algun trabajo al dueño del espresado establecimiento anexo á su oficio.

FABRICA DE LICORES

franceses y españoles.

No existia en España una casa de fabricacion segun el sistema francés, que pudiendo ofrecer á los numerosos consumidores y verdaderos conocedores de los productos, así bajo el punto de vista económico como bajo el higiénico, los licores y conservas agradables al paladar. Hace ya algun tiempo que los frutos y los licores producidos en esta provincia han caido en el descrédito en las plazas de Ultramar y como consecuencia, este ramo de industria nacional que deberia ser un recurso de grandes especulaciones y de riqueza para el pais, es de cuasi ningun efecto en el día por lo que atañe á sus precios en depresion; y todo esto á causa de la inespierencia de los directores de la parte material de la fabricacion, sobre lo cual debe añadirse las protensiones, algo exajeradas de los especuladores en querer obtener beneficios exorbitantes. Estos son sin duda los principales motivos del descrédito de este ramo de industria, toda vez que para ejercerlo no se exige el previo exámen ó grado de bachiller para poderse dedicar á un oficio tan delicado como es el de licorista pues, esta materia que se compone de productos químicos y botánicos se vuelve peligrosa en manos de ignorantes que con la mayor buena fé del mundo pueden suministrar al consumidor artículos peligrosos, que amenacen la salud ó que la perjudiquen, al paso que puesta en manos inteligentes es de un efecto saludable é higiénico.

Así pues Mr. Crétiennot de la cote d'or, químico, destilador, licorista y confitero que ha ejercido su profesion por espacio de mas de veinte y cinco años en las principales fabricas del vecino imperio y cuya fama de inteligente es bien conocida del público, prevalido de las ventajosas condiciones de este pais y contando con la buena acogida que espera merecer á los señores comerciantes, navieros y especuladores en general, les ofrece á muy ventajosos precios las primeras clases de licores y conservas; esperando hará renacer de este modo este ramo de riqueza tan abatido en el pais.

Vive calle de San Nicolás número 81, donde se hallarán muestras de los licores y forma de las botellas.

VENTA.

Por ausentarse su dueño para la Peninsula se venden unos muebles negros y entapizados de seis meses de hechos. En la carpinteria calle de los Angeles, darán razon.

AVISO.

En la calle del Call, matanza 45, número 9, se venden salomones antiguos, usados, y de otras clases á un precio muy acomodado.

EN EL HORNO DE LA CALLE DEL VINO, vulgarmente llamado *den Carreras*, se halla de venta, pan perfectamente elaborado á la francesa á 8 y 9 cuartos libra.

Pan á la catalana á 7 y 8 cuartos libra.

Bolletes y pan á la valenciana á 8 cuartos libra.

Si se quiere se llevará todo á domicilio siempre que se solicite, é igualmente se venderá por talla.

EL DIA 13 DEL CORRIENTE, A LAS seis de la tarde se rematará, si la postura acomoda, en la plaza de Cort, el predio Son Casimiro, del término de esta ciudad.

AVISO AL PÚBLICO.

En el horno de la plaza vieja, delante de santa Eulalia, y en el *d'en Frau*, habrá de venta desde el martes en adelante pan francés superior á 8 y 9 cuartos la libra, pan catalán á 7 y 8 cuartos idem, y además habrá toda calidad de pan español trabajado por un moso sevillano á estilo de taona.

EN LA CALLE DE LOS HOLMOS, NÚMERO 78, hay una casa zaguana para alquilar con todas las comodidades domésticas. Dará razon de su dueño el carpintero que vive al lado de dicha casa.

EN EL ESCRITORIO PUBLICO SITUADO en los pisos bajos de la casa del señor marqués del Reguer, entre el Mercado y el Borne, darán razon de un sugeto de 35 años de edad que desea encontrar una casa para servir en clase de criado. Tiene además de las cualidades necesarias, la de saber leer y escribir.

PALMA:
IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
editor responsable.

— 14 —

VEGETACION.

Asi como las tres mas antiguas partes del mundo, se enlazan por continuacion de territorio; así tambien su vegetacion tiene ciertos puntos de contacto en las regiones que están limítrofes. Hay en el Universo una gradacion en todos sus seres, de naturaleza tal, que nunca pasan rápidamente de unos á otros. Hay siempre intermedios y transiciones, como en las tintas que al ponerse el sol, colorean al horizonte; pues se observa, que si en sus extremos hay completa discordancia, en el centro hay gradaciones, que insensiblemente se funden en las colaterales. Podrá, pues, haber un aire de vegetacion particular á cada localidad, á cada nacion, á cada parte del mundo, si se examina en su conjunto; pero tambien sucederá, que esta diferencia que será notable en los centros, se desvanecerá en los extremos, y se confundirá insensiblemente con los de los puntos que la avicinan. Gradacion que se nota á la par en el cielo, en la tierra, en los mares y en los seres que los pueblan, y que constituye una verdadera escala ó gama cromática. La mayoría de los límites ó fronteras de las naciones y de las partes del mundo, mas son obras de los hombres que no de la naturaleza.

Separadas América y Oceanía de los grandes continentes por estensos mares, parece debieran á su vez, ofrecer diferencias marcadas en su vegetacion. Sin embargo, no sucede así, sino en su conjunto; porque particularmente en América, regiones hay, cuyas floras pueden hermanarse con las de ciertos puntos de Europa y Asia. Y esta analogía está en razon directa de las latitudes, que como resultado de la elevacion del suelo sobre el nivel marítimo, son las que mas influyen en el aspecto de la vegetacion.

Entre las regiones de la geografia botánica, ninguna hay tan caracterizada, como la llamada mediterránea, por la analogía de su vegetacion, debida á la semejanza de su estructura geológica, á su temperatura ó poca diversidad de sus líneas isotérmicas, á la igualdad de nivel marítimo, y por último, á la poca diferencia que existe en sus longitudes y latitudes.

— 15 —

Esta region vegetal, formada á expensas del Mediterráneo, no está tan rigurosamente trazada, que no traspase su cuenca marítima. Así es que se presenta en las playas oceánicas del imperio marroquí, fronterizas á las Canarias, llega en parte á dichas islas, alcanzando hasta la de Madera; toca en las costas de la península hispano-lusitana, en su porcion oceánica, y va á perderse en las de Francia. Sus verdaderos límites principian en el estrecho y ribera N. del imperio de Marruecos, siguen por Ceuta, Tetuan, el Riff, Argelia hasta Trípoli. Desde allí al Egipto, cambia visiblemente por la diferencia de terrenos y temperatura, modificadores poderosos de la vegetacion, continuando alterada por iguales causas en el Asia menor, pero sin perder el predominio de la fisionomia mediterránea, la que vuelve á presentarse muy marcada en la Iliria, Turquía europea, Grecia, Italia, Provenza, hasta volver por Cataluña á terminar por toda la costa española, á la parte de Andalucía vecina al estrecho por donde principió.

Como es consiguiente, todas las islas del Mediterráneo, pertenecen esclusivamente á esta region, siempre que como en toda ella, nós limitemos á un radio marítimo bajo y de poca estension; porque si nos elevamos, cambiará en razon directa de la altura, para asemejarse entonces, á la vegetacion del centro europeo.

Siendo esta region botánica, un hecho admitido en la ciencia, desde luego puede suponerse cual será la vegetacion que cubre á los terrenos que desde Ceuta se estienden á los montes del Serrallo; la que florece desde aquella plaza á la de Tetuan por sus playas; y por último, la que crece en los estensos valles que avicinan á la ciudad sagrada.

El olivo, el algarrobo, el naranjo, el laurel, el almez, el mirto, el lentisco, la adelfa, el palmito, la palmera de dátiles, el romero, el espliego y las labiadas; los cistos, los asfódelos, la scilla y varias crucíferas, descuellan á la cabeza de esta vegetacion y la caracterizan visiblemente. Estas son las plantas que predominan en la region explorada, cuya vegetacion queda en consecuencia, reducida á la del litoral de la vecina Andalucía.

La igualdad de su estructura geológica, la semejanza de